

Escala Crítica/Columna diaria

*Siguen ejemplo de Madrid, Londres, Nueva York, Londres

*En el desastre y la desesperación, pierden los débiles, NK

*Desaparecen medio millones de Pymes durante este año

Víctor M. Sámano Labastida

EL SÁBADO 15 de octubre millones de inconformes saldrán a manifestarse en todo el mundo. Es una primera prueba de la capacidad de convocatoria a nivel planetario de grupos civiles. En nuestro país organizaciones como "México toma las calles", llamaron a participar en la movilización "Unidos por un cambio global". En Estados Unidos, desde el 17 de septiembre, el movimiento "Occupy Wall Street", lleva acampado en el corazón financiero de Nueva York. Antes, miles de "indignados" se manifestaron en España, Grecia, Gran Bretaña, Portugal.

Aunque la protesta de los inconformes europeos ha sido especialmente en contra del desempleo y el recorte de los beneficios sociales, en España tomó una dirección de carácter político. El llamado "15 M", por haber surgido el 15 de mayo de este año, se lanzó a las plazas contra el bipartidismo de conservadores e izquierdistas. "Democracia, ya", fue una de sus consignas.

Pero también comenzó a aparecer una consigna que se extiende por todo el mundo contra la especulación financiera: es el uno por ciento contra el 99 por ciento de la humanidad, dicen. Este reclamo adquirió su más completa expresión en Estados Unidos. En la sede del capital especulativo.

Desde principios de este año, el profesor William Robinson sugería no perder de vista lo que estaba ocurriendo en el sector público de Estados Unidos, donde ya habían llegado los recortes del gasto social. Los costos de la deuda, decía, pasarán a las economías medianas como México, y luego a las pequeñas; pasarán de la federación a los estados y de éstos a los municipios.

Naomi Klein, analista del capitalismo actual dijo a los ocupantes de los jardines de Wall Street: "Si hay una cosa que yo sé es que el uno por ciento adora las crisis. Cuando la gente se deja llevar por el pánico, está desesperada y nadie parece saber qué hacer, es el momento ideal para que las corporaciones impongan su lista de deseos de políticas favorables: privatizar la educación y la seguridad social, recortar los servicios públicos, librarse de las últimas restricciones al poder corporativo. En medio de la crisis económica, es lo que está pasando en todo el mundo".

Agregó: "Y sólo hay una cosa que puede bloquear esta táctica, y por suerte, es algo muy grande: El 99%. Y ese 99% está saliendo a las calles, de Madison a Madrid, para decir "No. No

pagaremos vuestra crisis". (The Nation).

En México, hay siete millones 226 mil mil jóvenes de entre 15 y 29 años que no estudian ni trabajan. Nuestro país está colocado en el tercer lugar dentro de los 34 países de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), en porcentaje de desocupados.

Las cifras de la OCDE son reveladoras: sólo el 45% de los adolescentes y jóvenes mexicanos que ingresan a estudios medios superiores. No es sólo ese sector, pero es el futuro.

Mañana, en varias plazas del mundo, entre ellas la Ciudad de México, realizarán marchas por el cambio global. Los indignados mexicanos también agregan demandas como un freno a la guerra y reformas contra los partidos millonarios. En el DF se concentrarán en la Plaza de la Revolución. Preparan actos similares en Oaxaca, Puebla, Monterrey, Morelos, y muchas ciudades más.

Movilizarse para que cambien la economía y la política es también una elección.

EMPRESAS DÉBILES

HOY INICIA el VI Foro Pyme Tabasco (pequeñas y medianas empresas), que organiza la cámara de industriales (Canacindra), que encabeza Eleazar Cabrera. Entre las actividades previstas se cuentan Andrés Bustamante, "El Güiri Güiri, Erick Guerrero, analista financiero, y Rodolfo Sealtiel, creador del concepto "Huevo Cartoon". El foro será del 14 al 16 de octubre en la Nave Uno del Parque Tabasco.

Seguramente será oportunidad para que los participantes también reflexionen sobre el impacto de la crisis actual en el sector empresarial. Según la Asociación Latinoamericana de Micro, Pequeños y Medianos Empresarios, al término de este año medio millón de pequeñas y medianas empresas habrán desaparecido en México por la depreciación del peso frente al dólar y la desaceleración económica. El 2011 no trae buenos pronósticos en este aspecto.

En Tabasco, la emergencia por las inundaciones, ha tenido también efectos en la actividad empresarial aún no evaluados en su conjunto.

AL MARGEN

AUNQUE mucho se especuló sobre la posibilidad de que Octavio Romero Oropeza apareciera en las boletas en los comicios del 2012 –primero se habló de él como aspirante a la gubernatura y luego como posible senador-, lo cierto es que Andrés Manuel López Obrador le confió una tarea mayor: coordinar al Movimiento de Regeneración Nacional (Morena). Con Romero Oropeza se entenderán líderes y aspirantes. No descarte que sea el coordinador de la segunda campaña presidencial obradorista.

LA CAMPAÑA interna del PRI por la candidatura a la Presidencia no será un paseo. Manlio Fabio Beltrones ya mostró que, por lo menos hasta ahora, va en serio por el espacio que presumiblemente ya tenía en la bolsa Enrique Peña. Aunque hay grupos en el tricolor que piden cancelar la consulta abierta, el presidente de la comisión electoral Pedro Joaquín Coldwell, advirtió lo obvio: por las nuevas leyes electorales, si no hay competencia interna en un partido, pasarán 60 largos días en las que el futuro candidato no podrá hacer precampaña. En una hora de ausencia se puede perder una campaña.

MIENTRAS cada vez está más definida la candidatura de López Obrador en la alianza de las izquierdas, en el PAN Josefina Vázquez Mota aparece como puntera en las encuestas, aunque a este partido le falta decidir su método de selección para la postulación a la presidencia. Santiago Creel se mantiene en segundo sitio y Ernesto Cordero en tercer sitio. Por supuesto que faltan las precampañas y los amarres internos. (vmsamano@yahoo.com.mx)